

El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año II. - Núm. 40

Redacción y Administración:
Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 22 de Agosto de 1915

Precios de suscripción:
150 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados
a precios convencionales

FIESTAS EN AMPOSTA

Con gran animación y concurrencia se han celebrado las fiestas de esta ciudad.

En la última semana los preparativos para el adorno de las calles y reparación y arreglo de sus afirmados, instalación de feriantes y la venida que empezó a notarse de muchos forasteros, permitían fundadamente presagiar que las fiestas se verían concurrirísimas; y en verdad que aquella esperanza no resultó frustrada.

Sábado, día 14

En dicho día, a las doce, el gran volteo general de campanas anunció el principio de los festejos, y por la tarde las calles de la ciudad presentaban animadísimo aspecto que subió de punto cuando al anochecer llegó la reputada banda de música de Uldecona que dirige el conocido profesor D. José Esteller, la cual penetró en la población a los acordes de airoso pasos dobles, verificando el pasacalle y pasando a saludar a las autoridades.

La mencionada banda de música es ya conocida en esta ciudad; por ello no hemos de encomiar su mérito reconocido por todos. Sólo diremos que ha tomado parte en todos los festejos celebrados, siendo unánimemente aplaudida la precisión y armonía de conjunto en la ejecución de las piezas musicales que durante estos días nos ha hecho oír.

Por la noche la animación fué extraordinaria en la ciudad. Concurrirísimos se vieron el baile público celebrado en la Plaza de la Constitución, a cargo de la nombrada banda; todos los cafés; el «Cine Moderno» de D. Joaquín Serra y el teatro del «Casino Ampostino», que fué inaugurado en dicho día con las funciones de zarzuela por la compañía que anunciamos en nuestro último número.

Hasta altas horas de la noche vieron se extraordinariamente concurrirísimos los sitios de público esparcimiento, siendo grandísimo el movimiento que se notaba en las calles y muchísimos los forasteros venidos.

Domingo, día 15

En dicho día, festividad de Nuestra Señora de la Asunción, por la mañana una brillante diana y pasacalle ejecutados por la banda de música de Uldecona, despertó al vecindario con sus armoniosos acordes.

A las nueve y media celebráronse en la iglesia parroquial solemnes y suntuosos oficios religiosos por el reverendo señor Cura párroco D. Francisco Omedes y clero parroquial, habiendo asistido a los mismos las autoridades locales y una comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde D. Juan Palau, que tomaron asiento en el presbiterio. En dicho acto cantóse la misa a grande orquesta y ocupó la Cátedra sagrada el Superior de los Padres del Sagrado Co-

razón de María de la residencia de Tarragona Rvdo. D. Antonio Blanch, quien pronunció una brillante y elocuentísima oración, haciendo el panegírico de la Virgen en el Misterio de su Asunción. El Padre Blanch se nos reveló como un orador de primera fuerza, y muy sinceramente nos complacemos en transmitirle nuestra felicitación por su mentada oración.

El templo parroquial vióse completamente lleno durante la solemnidad religiosa, no siendo suficientes sus espaciosas naves para contener el extraordinario número de fieles que acudieron al mismo.

Terminados los oficios divinos, en el salón de sesiones de la Casa Consistorial celebróse el reparto de una peseta en metálico a setenta y cinco pobres de solemnidad. Este caritativo acto fué presidido por el señor alcalde y una comisión de concejales y el dignísimo diputado provincial por este distrito nuestro muy distinguido y estimado amigo D. Francisco Canibell, y fué amenizado por la banda de música.

Seguidamente, y habiéndose anunciado la llegada en el expés del Iltre. Señor D. Luis Corsini, que llevaba la representación del Gobierno de S. M., D. Juan Barco y los comisionados de la sociedad «Fomento de la Propiedad» de Barcelona, una comisión pasó a la estación para recibir a tan distinguidos visitantes y acompañarles a esta ciudad. En el tren expresado llegaron los mencionados señores, siendo los comisionados de aquella sociedad D. Alfonso de Ayguesvives y D. Juan Camprubí, los cuales fueron recibidos en el desembarcadero de la plaza del Duque de la Victoria por el alcalde D. Juan Palau, los concejales y las autoridades locales. Aquella espaciosa plaza estaba ocupada por numeroso público que saludó entusiasta y respetuosamente a aquellos ilustres huéspedes de Amposta.

Los expresados Sres. Corsini, Barco, Ayguesvives, Camprubí y nuestro distinguido amigo D. Francisco Canibell, diputado provincial por este distrito, que había llegado a esta ciudad momentos antes, se hospedaron en casa del alcalde D. Juan Palau, quien les obsequió con un suntuoso banquete, habiendo hecho los honores de la casa la distinguida esposa de aquel D.ª Francisca Mayor.

Por la tarde se celebró con toda solemnidad, conforme estaba anunciado, el acto de la

Colocación de la primera piedra del Puente sobre el Ebro

A las tres de la tarde reuniéronse en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el Iltre. Sr. D. Luis Corsini, ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, que ostentaba la representación citada anteriormente de S. M., don Juan Barco, el diputado provincial don Francisco Canibell, el Ayudante de

Marina de Tortosa, D. José del Romero, el Rvdo. Superior de los Padres del Sagrado Corazón de María de la Residencia de Tarragona D. Antonio Blanch, D. Alfonso de Ayguesvives y D. Juan Camprubí, comisionados del «Fomento de la Propiedad» de Barcelona, el juez municipal de esta ciudad D. Juan Porres, el Ayuntamiento presidido por el alcalde D. Juan Palau, los presidentes de los Sindicatos y de las demás entidades de esta ciudad, y otras distinguidas personalidades.

Mandaron su adhesión por escrito al acto el Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo de esta Diócesis, el presidente del Congreso de los Diputados D. Augusto González Besada, el senador D. Emilio Junoy, el presidente de la Mancomunidad de Cataluña D. Enrique Prat de la Riba, el Vicepresidente de la Diputación provincial de Barcelona D. Francisco de A. Bartrina, y el gobernador de esta provincia, nuestro distinguido amigo D. Carlos García Alix, quien excusó su asistencia al acto en virtud de la huelga de Reus, que exigía su presencia en dicha ciudad.

En aquel acto, por indicación de don Luis Corsini, se pasó invitación a la distinguida esposa del alcalde, doña Francisca Mayor, para que echase la primera paletada en la piedra que iba a colocarse, habiéndose hecho extensiva la invitación para asistir a la fiesta a otras distinguidas señoras y señoritas, sin que por la premura del tiempo con que esta determinación fué tomada, hubiese sido posible invitar a otras muchas más.

Desde la Casa Consistorial, precedidos por la banda de música y el clero parroquial con cruz alzada, se dirigieron todos los reunidos a la plaza de Santa Susana, figurando en primer término D. Luis Corsini, que daba el brazo a la esposa del alcalde, nuestra primera autoridad municipal, que hizo lo propio con la señora de D. Francisco Ferré Cid, y además las muy bellas y elegantes señoritas Angela Cercós, María Ferré, Elena López, Carmen Porres, Dolores Cercós, Isabel López y Ernestina Ferré, que daban el brazo a don Juan Barco, al juez municipal y otros invitados.

Llegada la comitiva a la plaza de Santa Susana, penetró la misma en una espaciosa y bien adornada tribuna, que allí se había levantado, viéndose ocupado el resto de la plaza, los balcones, puertas, ventanas y terrados de las casas próximas por un numerosísimo público, ávido de presenciar aquel acto, que tanta importancia reviste para la ciudad de Amposta.

Empezó el acto pronunciando el alcalde D. Juan Palau una vibrante alocución, encomiando la significación del acto y su trascendencia para la vida y progreso de esta ciudad.

Seguidamente y habiendo bendecido la primera piedra con el ritual de costumbre el Rvdo. señor Cura párroco D. Francisco Omedes asistido del clero parroquial, se procedió a la colocación de aquella que se hallaba suspendida desde la cúpula de un templete formado al efecto con mástiles y ador-

nado con la bandera nacional, gallardetes y el escudo de Amposta, prorrumpiendo el público en entusiastas vivas y atronadores aplausos en el momento en que la citada piedra quedó colocada en el que será estribo derecho del puente, habiendo echado paletadas de cal en ella D.ª Francisca Mayor, esposa del alcalde, y D. Luis Corsini.

Acto seguido pronunció elocuentes frases nuestro querido y distinguido amigo D. Luis Corsini, asociándose en nombre del Gobierno y en el suyo propio a la satisfacción de Amposta por la realización de la obra del puente; hizo resaltar que no es esta la única mejora que ha obtenido del Poder central; pues son otras varias y muy importantes las que ha alcanzado del mismo; encomió la importancia y trascendencia de dicha obra tanto para la exportación de productos como para el progreso general de esta población; y puso de relieve su significación como lazo de unión de Amposta con las demás tierras de la madre patria. Terminó pronunciando frases de admiración y cariño por el progreso y engrandecimiento de Amposta, que el público coronó con entusiastas vivas a Corsini.

A continuación el Rvdo. D. Antonio Blanch, Superior de los Padres del Sagrado Corazón de María, de Tarragona, que ostentaba la representación de nuestro amadísimo Prelado el Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa, pronunció una elocuente oración en elogio de la obra que se inauguraba, y expresando la satisfacción con que la Iglesia, amiga de todo lo que significa progreso, se asociaba a la misma.

Seguidamente hizo uso de la palabra D. Juan Barco. Este muy querido amigo nuestro pronunció un elocuentísimo discurso, encomiando los beneficios que a Amposta y pueblos comarcanos ha de reportar el puente sobre el Ebro; recordó su intervención en la tramitación del expediente para conseguir la construcción de la obra, y dijo que, siendo esta ya un hecho, se asociaba cordialmente y sin miras políticas de ninguna clase, a la satisfacción que en aquel acto sentía el pueblo de Amposta.

El público coronó con vivas a Barco el discurso de este señor, significando así el grato recuerdo que guarda de tan excelente amigo.

Por último, el alcalde D. Juan Palau pronunció un elocuente discurso haciendo resaltar la importancia de la obra del puente, en que Amposta cifra sus esperanzas. Historió sumariamente el curso de la tramitación del expediente recordando el sinnúmero de gestiones y trabajos que ha tenido que llevar a cabo y las dificultades que vencer. Recordó también la intervención principalísima que en los trabajos iniciales de la obra tuvo el que fué inolvidable Diputado a Cortes por este distrito, eximio artista y queridísimo amigo nuestro D. Agustín Querol, dedicándole un sentidísimo recuerdo lleno de cariño muy efusivo, lamentando su prematura muerte, que calificó de verdadera fatalidad y gran desgracia para Amposta, y exhortando al pueblo que, atento y reverente le escuchaba, a que vertiese una lágrima en

la tumba de aquel eximio artista y amigo entrañable de Amposta y le dedicase un recuerdo, elevando su pensamiento al Cielo para pedir a Dios el eterno descanso de su alma.

El público en este momento prorrumpió en aclamaciones a Querol y al alcalde, quien emocionadísimo estuvo largo rato sin poder continuar su discurso.

Restablecido el silencio, prosiguió el Sr. Palau su discurso, haciendo destacar la figura de nuestro egregio Monarca, citando la fecha del día 5 de Diciembre de 1912 en que S. M. el Rey se dignó recibirle en audiencia y le ofreció sacar a concurso la obra del puente, dándole la seguridad de que el día 8 la Gaceta publicaría el correspondiente Real Decreto, como premio otorgado a Amposta por la construcción de su magnífico grupo escolar que aquel día inauguraba, cuyos edificios con todas sus dependencias, reproducidas en preciosas fotografías, fueron contenidas en riquísimo álbum construido por los señores Arturo y Alfredo Santamaría de Barcelona, y regaladas al Monarca por el alcalde.

El Sr. Palau tuvo frases muy felices y entusiastas, llenas de respeto y adhesión para S. M. el Rey, para quien pidió como prueba de gratitud al pueblo un viva que fué calurosamente contestado por el numerosísimo público que oía el discurso del alcalde.

Pasó seguidamente el Sr. Palau a reseñar la intervención que en el asunto del puente, y en particular cuando su tramitación en el Consejo de Estado, ha tenido S. A. la Infanta D.^a Isabel, por tantos títulos merecedora del más entusiasta cariño, adhesión y respeto de los ampostinos. A grandes rasgos y con palabra fácil y correcta, llena del gran fervor y cariño que siente nuestro alcalde por aquella Egregia y Serenísima Señora, expuso las innumerables atenciones de que siempre le ha venido haciéndole objeto S. A., dispensándole toda su benevolencia y su más alta y poderosa ayuda a todos cuantos asuntos relacionados con el progreso de Amposta se había permitido recomendarle, y en particular el del puente. Este relato escuchado por el público con atención profunda, emocionó por modo extraordinario al numeroso concurso, que prorrumpió en calurosas aclamaciones y vivas a la Infanta D.^a Isabel.

A continuación hizo mérito el Sr. Palau de las personas que más cariño y predilección han demostrado para el asunto del puente, citando en primer término a D. Augusto González Besada como primer Ministro de Fomento que intervino en dicho asunto; a D. Rafael Andrade actual Gobernador de Barcelona como Director que fué de Obras Públicas; a D. José Sánchez Guerra como Ministro de Fomento que sustituyó al Sr. Besada; a D. Abilio Calderón Director que fué entonces y sigue siendo actualmente de Obras públicas; a D. Miguel Villanueva, Ministro que fué también de Fomento cuando se sacó a concurso la obra del puente; a D. Luis Barcala, ilustre Jefe del Negociado de Carreteras del Ministerio para quien tuvo el Sr. Palau, frases de gratitud llenas de cariño y buen recuerdo. Hizo luego un bosquejo de la intervención del Sr. Barco en este asunto, marcando la verdadera situación en que se encontraba el expediente y trámites que faltaban a seguir, señalando el gran peligro que corría en aquel entonces la resolución favorable del citado expediente, que se evitó, gracias a la intervención y gestiones del Sr. Barco, haciendo también mérito de la benevolencia del actual Director de Obras públicas D. Abilio Calderón que gallardamente se puso a su lado, convencido de la utilidad y necesidad de la obra del puente,

así como también al actual Ministro de Fomento Sr. Ugarte que igualmente se puso al lado del Sr. Barco, habiendo podido lograr de esta suerte este señor que se publicara la Real orden de adjudicación de la obra del puente. Las palabras del Sr. Palau que terminó pidiendo un recuerdo de gratitud para los Sres. Barco, Ugarte y Calderón, y anunciando que seguidamente se descubriría la lápida dando el nombre de este último a la calle que afluye al puente, fueron coronadas por el público con grandes aplausos y estruendos vivas a los Sres. Barco, Ugarte y Calderón.

Aludió también el Sr. Palau en su discurso, en su justa medida, a la intervención y actitud del Sr. Kindelán en algún detalle la tramitación del expediente de la obra del puente.

El alcalde, por último, tributó un recuerdo de respeto, consideración y cariño a D. Luis Corsini, Jefe de Obras públicas de esta provincia por su benevolencia y gran interés por todas cuantas reformas ha obtenido esta ciudad, especialmente la obra del puente, y por las facilidades que ha dado siempre para la realización de todo cuanto redunde en beneficio de Amposta, y terminó pidiendo un aplauso para el Sr. Corsini que el público coronó unánime y estruendosamente con calurosos vivas y aclamaciones a Corsini.

El Sr. Palau terminó su elocuente discurso, excitando al pueblo de Amposta a que siempre guarde en su espíritu eterno recuerdo de gratitud para todas cuantas autoridades y personalidades han intervenido en la forma que había relatado en la gestión y tramitación de la obra del puente, cuya importancia y trascendencia para el presente y el porvenir de Amposta, encomió nuestro alcalde con brillantísimas frases, que fueron calurosamente aplaudidas y coronadas al alcalde y a Amposta.

Con el discurso del Sr. Palau quedó terminada la ceremonia, y entonces las autoridades, representaciones y personalidades invitadas se dirigieron a la calle que afluye al puente, a la que el Ayuntamiento acordó dar el nombre de D. Abilio Calderón, con el objeto de descubrir las lápidas expresivas de dicho nombre colocadas en los extremos de aquella calle.

La lluvia que se inició durante la ceremonia de la colocación de la primera piedra del puente y que arreció en el trayecto que recorrió la comitiva para llegar a la calle expresada, impidió que este acto de homenaje y buen recuerdo a D. Abilio Calderón revistiese la solemnidad que, a no mediar aquella circunstancia, habría tenido, por haberse visto obligados a refugiarse en las casas próximas los invitados y numerosa concurrencia que acudió a presenciar dicho acto.

Casas baratas

El mismo domingo y con asistencia de las personalidades y representaciones que concurrieron al acto de la colocación de la primera piedra del puente, celebróse en el Salón de sesiones de la Casa Consistorial, una sesión pública con motivo de la firma de la escritura de venta otorgada por el Ayuntamiento a la Sociedad «Fomento de la Propiedad» de Barcelona de los terrenos del antiguo Cementerio y de la finca denominada «Garroferal de la Mare de Deu», con destino a la construcción de un grupo de casas baratas.

Presidió el acto el alcalde D. Juan Palau, sentándose a sus lados los representantes de aquella Sociedad, don Alfonso de Ayguesvives y D. Juan Camprubí, y además D. Luis Corsini y D. Juan Barco, el Diputado provincial D. Francisco Canibell y el pundonoso Ayudante de Marina de Tortosa D. José del Romero.

El alcalde abrió la sesión pronunciando elocuentes frases, encomiando la importancia y trascendencia del acto que se iba a celebrar; dijo que, penetrado de esta importancia el Ayuntamiento para resolver en lo posible el problema de la habitación popular, se puso en relación con la Sociedad «Fomento de la Propiedad» para conseguir la construcción en esta ciudad de un grupo de casas baratas. Explicó la tramitación del expediente promovido para obtener el Ayuntamiento autorización para realizar la venta de los referidos terrenos y de las dificultades que se han tenido que vencer para obtenerla. Terminó encomiando la importancia del problema que para la clase proletaria implica poseer habitación cómoda e higiénica y por medios asequibles, para cuya solución se habrá dado un gran paso en Amposta con la construcción de un grupo de casas baratas. El discurso del Sr. Palau mereció de todos los presentes grandes aplausos y hasta de muchos algunas lágrimas.

Seguidamente el Sr. Ayguesvives, en representación de la sociedad «Fomento de la Propiedad», hizo uso de la palabra para dedicar frases de cariño y afecto a Amposta y su comarca. Encomió la importancia que el problema de la habitación tiene para los jornaleros, expresando que la única solución adecuada puede obtenerse acogiéndose a los beneficios de la ley de casas baratas, y terminó haciendo resaltar la importancia del acto que se celebraba; tributó grandes elogios y dedicó frases altamente encomiásticas a la gestión del alcalde, y expresó su satisfacción en asociarse a dicho acto tanto en nombre propio como en representación de aquella sociedad. El discurso del señor Ayguesvives fué asimismo unánimemente aplaudido por todos los presentes.

Seguidamente se procedió a firmar la escritura de venta de los mentados terrenos por el alcalde D. Juan Palau y el Síndico D. Tomás Fornet, en representación del Ayuntamiento, y D. Juan Camprubí en la de la sociedad «Fomento de la Propiedad», habiéndola autorizado el Notario de esta ciudad D. Primo Lasplazas.

El público quedó muy satisfecho de este acto, que fué el único de los anunciados cuya celebración no impidió la lluvia.

A consecuencia del mal tiempo y de la lluvia que arreció a últimas horas de la tarde del domingo, hubieron de suspenderse el acto de la entrega a la viuda de Manuel Sech de la caseta que se ha levantado con el producto de la suscripción pública iniciada para aliviar su situación, y la procesión, cuyos actos se celebrarán otro día, que se anunciará oportunamente.

El lunes, día 16, después de los oficios divinos, tuvieron lugar las

Carreras de bicicletas

Como era de esperar, dichas carreras atrajeron gran número de curiosos, ávidos de presenciar la destreza de nuestros aficionados a este deporte.

El recorrido de la carrera era de 12 kilómetros.

Los premios fueron adjudicados a los tres únicos carreristas que llegaron a la meta de los ocho que tomaron parte en la carrera, Salvador Montserrat, José Papaseit y Antonio Forcadell, consistentes el primero en 15 pesetas en metálico y un artístico farol para bicicleta, el segundo en 10 pesetas y otro bonito farol, y el tercero en 5 pesetas y un porta-reloj para bicicleta.

La banda de música amenizó estas carreras, que dejaron satisfecas al numeroso público que acudió a presenciarlas.

Corrida de toros-novillos

Por la tarde del lunes celebróse la corrida de toros-novillos en la plaza de toros.

Nada repetiremos de lo dicho en nuestro último número sobre las condiciones de comodidad y seguridad de la plaza de toros levantada en esta ciudad. Solo diremos que el público, correspondiendo a los sacrificios de la empresa, llenó por completo la plaza, que presentaba animadísimo aspecto, viéndose los palcos cuajados de muy bellas y elegantes señoritas, ataviadas las de la presidencia con airosas y blancas mantillas, que daban con su belleza y vaporesos trajes una espléndida nota de color a la plaza.

La presidencia de la corrida, a cargo del alcalde de esta ciudad D. Juan Palau, estuvo acertadísima en el desempeño de su cometido, pues desde que arrojó con gran acierto la llave al alguacil, que este recogió con no menos destreza, hasta el final de la corrida, no se desarrolló ningún incidente.

Las cuadrillas, con los espadas «Flores» y «Andresito» al frente, trabajaron con acierto en los dos primeros toros, habiendo decaído algo en el tercero y cuarto, cuya faena de ambos espadas resultó un poco deslucida.

Los toros se presentaron bravos y valientes los dos primeros, bastante flojo el tercero, y el cuarto, a nuestro juicio, hubiese resultado superior si «Andresito» no le hubiese tomado asco.

Resultaron cuatro caballos muertos, y a Flores por su lucida faena en la suprema suerte del primer toro le fué concedida la oreja, a petición del público, por la presidencia.

La corrida, en resumen, dejó un buen recuerdo entre los aficionados, que de todos los pueblos comarcanos y de esta ciudad llenaban la plaza por completo.

La banda de música de Uldecona amenizó el espectáculo taurino, dejando oír armoniosos aires nacionales y pasos dobles, que merecieron constantemente los aplausos del público.

Durante los dos días siguientes se llevaron a efecto los festejos anunciados, celebrándose el martes las «Regatas en el río Ebro», habiendo ganado el primer premio de 40 pesetas, ofrecido por el Ayuntamiento, la barca tripulada por el patrón Ignacio Papaseit, y el segundo de 30 pesetas, ofrecido también por la Corporación municipal, la que tripulaba el patrón José Papaseit.

Este espectáculo amenizado también por la banda de música, se vió asimismo concurrendísimo por numeroso público.

En este día y el siguiente por la tarde se celebraron en la Plaza de toros, las «Corridas de cuatro novillas de muerte» anunciadas en los carteles, y cuya presidencia corrió a cargo el primer día del Juez municipal D. José Torres y el segundo a cargo de D. Juan Sugrañes, de cuyo acierto y competencia no podemos menos que cantarles un elogio.

La plaza presentó ambos días animadísimo aspecto, no obstante la llovizna que cayó a intervalos.

Lidió en dichos días la misma cuadrilla que en el primero.

El miércoles, por causa también del mal tiempo, no pudieron celebrarse las anunciadas cucañas en el río Ebro.

Durante todos los días festivos se celebraron dianas y pasacalles, conciertos y bailes públicos a cargo de la banda de música de Uldecona; oficios divinos por la mañana; sesiones cinematográficas en el «Cine Moderno» y funciones en el teatro del «Casino Ampostino», por la Compañía de zarzuela, que ha dejado buen recuerdo en el público por su excelente trabajo artístico.

También en la plaza de toros se celebraron bailes regionales que atrajeron

gran concurrencia, quedando el público muy bien impresionado del trabajo de los artistas.

He aquí lo que han sido las pasadas fiestas de Amposta. La Comisión organizadora tuvo el buen acierto de incluir en el programa además de espectáculos que han servido de culto esparcimiento a la morigerada población de Amposta y al extraordinario número de forasteros que nos han honrado con su presencia, actos que han puesto muy alto el nombre de esta ciudad y han patentizado a propios y extraños su espíritu culto, progresivo y asequible a todas las mejoras y reformas.

En este concepto las últimas fiestas han de ser memorables para esta ciudad, pues en ellas se han celebrado dos

actos: la colocación de la primera piedra del puente sobre el Ebro, y la firma de la escritura de venta de los terrenos destinados a casas baratas, que demuestran las ansias de vida, expansión y progreso que siente Amposta.

Por lo demás, Amposta ha demostrado como siempre, durante las pasadas fiestas, que es una población culta y morigerada, pues no obstante la aglomeración extraordinaria de público en las calles y sitios de esparcimiento, no ha habido que lamentar ni el más leve incidente de clase alguna.

Felicitemos por el éxito alcanzado a la Comisión organizadora de los festejos, al Ayuntamiento y especialmente al alcalde D. Juan Palau.

Amposta. 20 Agosto 1915.

calde, creyendo firmemente que su obra es altamente beneficiosa para esta ciudad y aún para toda esta comarca.

Entre las personas que han honrado con su visita a esta ciudad con motivo de las últimas fiestas, y que hemos tenido el honor de saludar, hemos de hacer mención del Ilustre señor D. Luis Corsini, Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia; D. Juan Barco; el Diputado provincial por este Distrito D. Francisco Canibell, D. Alfonso de Ayguesvives y D. Juan Camprubí, del Consejo de administración de la Sociedad «Fomento de la Propiedad» de Barcelona; el Padre Superior de los Religiosos del Sagrado Corazón de María de la Residencia de Taragona, Rvdo. D. Antonio Blanch; el Alcalde de Uldecona D. Juan B. Querol; el que lo es de Roquetas D. Manuel Barberá Palau; D. Rafael Vidal, padre del representante en esta ciudad de la casa constructora de las obras del puente sobre el Ebro; D. Ramón Daza, Ingeniero sub-director de dicha casa constructora; el Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias, don Salvador Martí; D. Fernando Pallarés, de Tortosa, y su distinguida familia; D. José Oliveras, de Reus; el Sr. Crós, Director del acreditado Colegio de 2.ª enseñanza que lleva su nombre, establecido en la propia ciudad de Reus; el Sr. Conde de la Torre del Español; D. Antonio Dávalos, Inspector del Gobierno en la Compañía de los ferrocarriles del Norte; el Ingeniero jefe de la sección de Máquinas de Tortosa de la propia Compañía, y otras muchas personas cuyos nombres sería largo enumerar.

A todas estas distinguidas personalidades, estimados amigos nuestros, reiteramos nuestro saludo y deseamos que les haya sido grata la estancia en esta ciudad.

En las carreras de bicicletas celebradas en esta ciudad con motivo de las últimas fiestas, los carreristas Salvador Montserrat Densá y José Papaseit Araque, que ganaron el primero y segundo premios, usaron bicicletas de la acreditada marca «Facudo Benet», conocido industrial del ramo establecido en esta ciudad.

Felicitemos a los campeones y al fabricante Sr. Benet por su nuevo triunfo.

Ante la amenaza de continuar suspendido durante las pasadas fiestas el servicio del alumbrado eléctrico de esta ciudad, de cuya suspensión dimos cuenta en nuestro número anterior, el señor alcalde practicó activas gestiones para conseguir que, por lo menos se reanudara el servicio expresado durante dichas fiestas, las que tuvieron buen éxito, ya que consiguió nuestra primera autoridad municipal que dicho servicio se reanudara el sábado.

Pero, hemos de hacer público para conocimiento de todos aquellos que, con intento que no queremos calificar, han propalado falsos rumores acerca del motivo de la suspensión del servicio de alumbrado, que si nuestro alcalde quiso que se reanudara dicho servicio hubo de firmar un contrato con la Sociedad «Riegos y Fuerzas del Ebro», por virtud del cual hubo de encargarse dicha autoridad de la explotación de la Central eléctrica durante los días de las pasadas fiestas, asumiendo por completo todas cuantas responsabilidades, así civiles como criminales y de cualquiera otra índole a que el funcionamiento de la Central pudiera dar lugar durante los expresados días así como las que tal vez se originaren de los daños y perjuicios que por razón de accidentes pudiera sufrir el personal encargado de la manipulación de toda la maquinaria.

Con la lectura de las estipulaciones contenidas en el referido contrato, que hemos tenido a la vista, caen por su base todas cuantas malévolas insinuaciones se han hecho con respecto a la suspensión del servicio del alumbrado eléctrico, siendo digna de todo aplauso la acción del alcalde que, no obstante el estado en que se halla el motor de la Central eléctrica, procuró y consiguió que durante las fiestas estuviere dotada esta ciudad de alumbrado eléctrico, burlando así a los que tal vez intentaron por este lado desmerecer el lucimiento de los festejos que con motivo precisamente de la colocación de la primera piedra del puente se han celebrado en esta ciudad.

Tuvimos una grata satisfacción en saludar en esta ciudad durante estos últimos días de fiestas al rico fabricante de arroces y banquero de Barcelona y Valencia, nuestro distin-

guido amigo D. Juan Carsi y Carsi, quien desde las Casas de Alcanar en donde se halla veraneando, vino a esta ciudad acompañado de su respetable señora D.ª Dolores Giner. Durante el tiempo que estuvieron en esta ciudad visitaron las obras del puente y el edificio escolar y realizaron una excursión a los campos arroyales, de cuyo excelente aspecto que ofrecen quedaron encantados.

En nuestro circo taurino y organizada por la *creme* de la juventud ampostina, tend á hoy lugar una becerrada, que promete revertir todos los caracteres de una corrida seria, que para si quisieran los más entusiastas *amateurs* de la fiesta nacional, cuando a impulso de sus entusiasmos taurómacos acuden a presenciar las mejores corridas que se celebran en las más afamadas plazas de España.

Basta dar a conocer los nombres de los aficionados que constituyen la cuadrilla para que nuestros lectores, especialmente los ampostinos, se convenzan y tomen en serio nuestras anteriores afirmaciones. Todos son toreros... *hechos*, que se las *traen*.

He aquí la lista de la naciente cuadrilla, que esta tarde se las entenderá, *coscorrón más o menos*, con los tres bichos de la acreditada ganadería de los Herederos de D. José Huguet, de un año y medio de edad poco más o menos:

Director de lidia: El afamado y valiente novillero Enrique Gramaje (s) «Majito».

Espadas: Adolfo Ventas, «Solerino»; Enrique Ramón, «Belmonte III»; Ramón Guixé, «Morenito».

Banderilleros: Jaime Vives, «Cafeterito»; Rafael Rams, «Jerezano»; Juan Papaseit, «Araquito».

Gente de capote: José Papaseit, «Barquero»; Ricardo Rebull, «Zaragoza»; José Valldepeze, «Blanquet»; Juan Plá, «Solito»; Julio Solé García.

Dicho espectáculo, será amenizado por la banda de música de Santa Cecilia de Tortosa, y la presidencia correrá a cargo de bellas y elegantes señoritas de esta ciudad, que lucirán la airosa mantilla blanca.

Dado el entusiasmo que ha despertado en esta localidad la citada fiesta taurina, es de esperar que la plaza se verá completamente llena esta tarde, como lo estuvo durante las pasadas fiestas.

Nuestro estimado amigo D. Celestino Salvadó, de Tarragona, delegado por el señor alcalde de aquella ciudad D. José Prat para llevar el pendón principal de la procesión de San Magín que se celebró en dicha capital el jueves último, tuvo la atención de invitarnos a dicha solemnidad religiosa que se vió muy concurrida.

Agradecemos muy sinceramente la atención para con nosotros de D. Celestino Salvadó.

El viernes último y en las cuevas denominadas del Grao, de esta ciudad, fué encontrado el cadáver de un hombre de 67 años de edad, natural de Margarita (Alicante), llamado Rafael Lucas Mengual. Reconocido por el médico municipal nuestro ilustrado y distinguido amigo D. Vicente Lopez, resultó que la defunción fué debida a un ataque de asistolia.

El mismo día fué trasladado el cadáver al Hospital de esta ciudad y desde allí al cementerio.

La lucha contra el Mildiu.—El ilustrado ingeniero Director de la Escuela de Viticultura y Enología de Reus, D. Claudio Oliveras Massó, publica un artículo de candente actualidad sobre la eficacia del sulfato de cobre en la lucha contra la plaga del Mildiu que tantos desastres está ocasionando en nuestros viñedos.

En este artículo, ilustrado con fotografías, se exponen las brillantes experiencias realizadas en dicha Escuela, y los resultados obtenidos, dándose también oportunos consejos encaminados a salvar la cosecha de 1916.

Es un notable trabajo que todos los interesados en la agricultura deberían leer. Se encuentra en el núm. 85 de *Ibérica*, correspondiente al 14 de Agosto.

Interesantes notas de actualidad y varias ilustraciones completan el número, tales como: Transporte de heridos, Nuevos descubrimientos geológicos en España, Mapa del actual teatro de la guerra en Rusia, etc.

Imprenta de «El Eco de la Comarca»

S. M. el Rey y S. A. R. la Infanta D.ª Isabel

Con motivo de la colocación de la primera piedra del puente sobre el Ebro, el señor alcalde de esta ciudad expidió los siguientes telegramas:

«S. M. el Rey. — Madrid. — Celebrado con gran solemnidad colocación primera piedra puente sobre Ebro, tengo alto honor poner conocimiento V. M. que en aquel acto asistió pueblo entero Amposta que aclamó nombre V. M. recordando benevolencia y predilección V. M. por dicha obra, firmando Real Decreto sacándola a concurso, prorrumpiendo en clamorosas vivas al Rey, reiterándole su adhesión y gratitud, como también lo hago nombre propio. — Palau, alcalde.»

«S. A. R. Infanta D.ª Isabel de Borbón. — Madrid. — Colocada gran solemnidad primera piedra puente sobre Ebro, tengo alto honor comunicar V. A. fué su nombre calurosamente aclamado por pueblo todo Amposta, al explicar este alcalde en discurso intervención V. A., logrando reunión Consejo Estado para despachar expediente que tanto contribuyó consecución obra, y al recordar gran cariño y predilección siente V. A. por esta ciudad. — Palau, alcalde.»

Estos telegramas han sido contestados por las citadas personas Reales con los que a continuación tenemos el alto honor de transcribir:

«Santander Palacio. — Depositado 16 a las 11'50. — Jefe Superior Palacio a Alcalde Amposta. — S. M. se ha enterado con especial satisfacción su telegrama y a la vez que hace votos por la pronta terminación obra puente sobre Ebro, cuya primera piedra colocó ayer, le dá expresivas gracias por sentimientos que expresa.»

«San Ildefonso. — Depositado 18 a las 12'07. — Recibido con retraso su expresivo y cariñoso telegrama, mucho les agradezco su buen recuerdo y felicito cordialmente a Amposta y a su dignísimo Alcalde por buen éxito y colocación primera piedra puente Ebro, por cuya rápida terminación me es grato significar V. mis más vivos deseos. — Isabel de Borbón.»

La intervención personal de S. M. el Rey en esta importantísima obra, y la no menos señaladísima y eficaz de la Serenísima Señora S. A. R. la Infanta D.ª Isabel de Borbón, son motivo de legítimo orgullo para esta ciudad, puesto que nadie puede poner en duda que se halla colocada la obra del puente bajo sus auspicios.

Asimismo se expidieron telegramas por esta Alcaldía dando cuenta del solémne acto que nos ocupa al Excmo. Sr. Ministro de Fomento y al Ilmo. Sr. Director General de Obras públicas, que han contestado con otros no menos expresivos y entusiastas, reiterando los mejores deseos por parte del Estado en pro de la construcción del puente sobre el río Ebro en esta ciudad.

CRÓNICA

Entre las muchas cartas de felicitación que ha recibido el alcalde de esta ciudad con motivo de la colocación de la primera piedra del puente sobre el Ebro, hemos de hacer mención de las siguientes: del Excmo. Sr. D. Augusto González Besada, Presidente del Congreso de los Diputados; Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo de esta Diócesis; D. Emilio Junoy, Senador del Reino; Excelentísimo Sr. D. Enrique Prat de la Riba, Pre-

sidente de la Mancomunidad de Cataluña; don Francisco de A. Bartrina, Vicepresidente de la Diputación provincial de Barcelona; D. Alberto Rosinol y D. Pedro Rahola, Diputados a Cortes por Barcelona; Excmo. Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, ex-diputado a Cortes; y Rvdos. Padres Superior y Secretario del Colegio de la Sagrada Familia de Reus.

La gestión de D. Juan Palau en la Alcaldía por todos reconocida como acertadísima, ha sido aplaudida y celebrada con las aludidas cartas de felicitación por aquellas distinguidas personalidades que no han vacilado en tributar su aplauso en nuestro dignísimo al-

